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A Câmara Municipal 
concedeu 360 mil euros de 
apoios a 15 associações 
sociais comunitárias e hu-
manitárias, decorrendo dos 
protocolos formulados no 
início da passada semana. 
O presidente, Mário Passos, 
reconhece o “trabalho árduo, 
que apenas é possível com 
a ajuda dos parceiros certos” 
e agradeceu-lhes: “obrigado 
pela vossa disponibilidade, 
e pelo vosso empenho nesta 
missão de ajudar o próximo”.

Os protocolos de apoio as-
sinados ontem vão servir para 
apoiar o desenvolvimento do 
plano de ação de seis destas 
entidades, 208 mil euros, e 
para obras de remodelação 
e aquisição de equipamentos 
das restantes nove, montante 
global de 152 mil euros.

José Brandão Ferreira, do 
Centro Social e Cultural de 
Riba de Ave, salientou a im-
portância desta parceria com 
a Câmara Municipal. É um 
apoio “essencial e um reco-

nhecimento de que as asso-
ciações querem continuar a 
dar o seu contributo” no de-
senvolvimento social do terri-
tório, referiu o vice-presidente 
desta Instituição Pública de 
Solidariedade Social (IPSS), 
que serve desde a população 
mais jovem até à mais idosa.

No caso específico desta 
instituição de Riba de Ave, o 
apoio será canalizado para 
melhorar as condições ao 
nível da eficiência energética 

das suas infraestruturas. 
Ao longo deste ano está 

ainda prevista a realização de 
protocolos de apoio municipal 
com outras instituições fama-
licenses que não foram con-
templadas nesta leva.
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Falar Direito, 
por Costa Salgado

Danos causados 
por queda de tinta
(DANOS PRÓPRIOS NO VEÍCULO)

Nesta edição, tratamos de um acórdão que cuida da matéria do pagamento 
dos danos por uma seguradora, directamente, ao seu segurado, por benefi-
ciar de seguro com danos próprios; e, depois, do modo como a seguradora 
poderá recuperar o que pagou adiantadamente. 

A DECISÃO 
O Tribunal da Relação de Lisboa (TRL) decidiu que “o direito de regresso 
da seguradora previsto no Regime do Sistema de Seguro Obrigatório de 

Responsabilidade Civil Automóvel é exercitável apenas no âmbito das coberturas legalmente 
impostas pelo regime jurídico do seguro automóvel obrigatório, não tendo qualquer aplicação 
quanto à indemnização paga pela seguradora ao próprio segurado em face de sinistro abrangi-
do por cobertura facultativa”. 

OS FACTOS 
O proprietário de um automóvel viu o mesmo ser atingido por uma lata de tinta, (15 litros) que 
caiu do telhado de uma casa, junto à qual estava estacionado e que estava a ser pintada pelo 
seu proprietário.  
Os danos causados (tanto no interior como no exterior da viatura) foram avultados ao ponto de 
terem determinado a sua perda total.  
A seguradora do veículo assumiu o pagamento dos danos; uma vez que, a apólice incluía a 
cobertura de danos próprios; e, depois exigiu o reembolso ao proprietário da casa, porque era 
responsável pelo acorrido. Mas, a ação foi julgada improcedente; razão por que, a seguradora 
recorreu para o TRL. 

JULGAMENTO DO TRIBUNAL DA RELAÇÃO DE LISBOA 
O TRL concedeu provimento ao recurso; e, julgou a ação procedente; e, por consequência, con-
denou o proprietário da casa ao pagamento à seguradora, no montante de 10.081€ que havia 
desembolsado, na regularização do sinistro. 
Na verdade, quando a seguradora quer reclamar do responsável de acidente a indemnização 
que pagou ao seu segurado, em razão de cobertura danos próprios, no âmbito de um seguro 
facultativo, essa pretensão só poderá ter por base o instituto da sub-rogação; segundo o qual, 
o segurador que tiver pago a indemnização fica sub-rogado, nos direitos do segurado contra o 
terceiro responsável pelo sinistro. 
Dado que a seguradora fundamentou o seu pedido de reembolso, dirigido contra o terceiro 
responsável pelo acidente, exclusivamente, no direito de regresso previsto no Regime do Sis-
tema de Seguro Obrigatório de Responsabilidade Civil Automóvel; sem, contudo, alicerçar a 
sua pretensão no instituto da sub-rogação; nada obsta, ainda assim, a que a segunda instância 
altere o julgado; em resultado da aplicação desse instituto; porque, ao fazê-lo, não decide com 
base numa diferente causa de pedir; antes, envereda por um mera qualificação jurídica diversa. 
De facto, mantém-se a causa de pedir quando os mesmos factos integram a previsão de normas 
materiais constitutivas diversas, encontrando-se ambas em situação de concorrência ou con-
curso de normas, embora aparente; uma vez que, as normas aplicáveis se excluem mutuamen-
te, podendo apenas dar lugar à dedução de pedidos em relação de subsidiariedade 
No caso, independentemente da norma jurídica que melhor se adequa para julgar a questão, 
a base factual é (e será) sempre exatamente a mesma; pois, existe uma clara identidade de 
causa de pedir no que toca ao acervo dos factos que integram o núcleo essencial da previsão 
das normas em confronto. 
Pelo que, uma vez verificados os pressupostos de aplicação do instituto da sub-rogação, consa-
grado no regime jurídico do contrato de seguro, deve o proprietário do imóvel, responsável pelo 
acidente, ser condenado ao pagamento à seguradora dos montantes que esta desembolsou, 
para pagamento dos danos causados no veículo. 

REFERÊNCIAS: AC. TRL, PROC. N.º 512/20.0T8RGR, DE 24/03/ 2023; REGIME DO SISTEMA DE SEGURO OBRIGATÓRIO DE 
RESPONSABILIDADE CIVIL AUTOMÓVEL, APROVADO PELO DL N.º 291/2007, DE 21/08, ARTIGO 27.º; REGIME JURÍDICO 
DO CONTRATO DE SEGURO, APROVADO PELO DECRETO-LEI N.º 72/2008, DE 16/04, ARTIGO 136.º; CÓDIGO DE PROCES-
SO CIVIL, ARTIGO 5.º.

Meses e meses 
depois, a situação 
permanecena Rua 
da Agra e Avenida 

do Emigrante...
Bem fez o privado 
que recuou muros, 

permitiu 
o alargamento 
da via e deixou 

o local 
infraestruturado.

Mal vai a conclusão 
da operação, 
com o recuo 
dos postes 

de electricidade 
para local 

respectivo...

Câmara dá apoio de 360 mil euros 
a 15 associações sociais
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O “Musaranho”, da autoria 
de Bordalo II, instalou-se na 
cidade de Vila Nova de Fa-
malicão. A peça foi elaborada 
com recurso a mais de mil 

brinquedos velhos e estraga-
dos, doados por crianças do 
pré-escolar e primeiro ciclo 
do concelho. 

A criação artística, inau-

gurada esta segunda-feira, 
Dia Mundial do Ambiente, 
fica instalada no topo Sul da 
Praça D. Maria II. Tem, apro-
ximadamente, quatro metros 

de altura, faz parte da série 
“Big Trash Animals” e a es-
colha do animal não foi ao 
acaso. 

De referir que o musa-

ranho é um dos mamíferos 
mais pequenos do mundo, é 
rápido e, tal como as crian-
ças, é brincalhão e dono de 
uma energia inesgotável. 

“Como este projeto teve 
uma forte participação das 
crianças, fez todo o sentido 
escolher um animal peque-
nino, enérgico e divertido, 
tal como elas. Pela sua apa-
rência redondinha e cara 
peculiar, acreditamos que as 
crianças vão gostar bastante 
desta figura pequena agora 
transformada em escultura 
enorme - tal como elas, que 
também estão a crescer e um 
dia se tornarão grandes”, ex-
plica o artista. 

A recolha dos brinquedos 
envolveu 1188 crianças de 
18 escolas do pré-escolar e 
primeiro ciclo de Vila Nova de 
Famalicão. 

A ação decorreu no âm-
bito do projeto “Bordalinhos” 
desenvolvido com as Eco-
-Escolas do concelho com o 
objetivo de consciencializar 
para o consumo exacerba-
do de brinquedos e para a 

opção por brinquedos mais 
sustentáveis. Cada criança 
doou dois brinquedos: um es-
tragado ou velho para a obra 
de Bordalo II e outro, em bom 
estado, para ser doado às Lo-
jas Sociais do município. 

Artur Bordalo, neto do ar-
tista plástico Real Bordalo, 
nasceu em 1987, em Lisboa. 
Em homenagem às suas raí-
zes artísticas familiares esco-
lheu o nome de Bordalo II. É 
conhecido por usar o lixo das 
ruas para as suas produções 
artísticas, nomeadamente 
plástico, metal e materiais 
eletrónicos. A escolha destes 
materiais é a forma de Artur 
Bordalo alertar para o des-
perdício, o materialismo, o 
consumismo e a necessidade 
urgente de sustentabilidade.

Nova obra de Bordalo II foi construída 
com mais de mil brinquedos que já ninguém quer

Liberdade FC 
com 6 títulos, recordes 
pessoais e mínimos 
para os nacionais

O Liberdade Futebol Clu-
be disputou, no passado fim 
de senana, o Campeonato 
Regional de Infantis e Ju-
venis, na Pista de Atletismo 
Gémeos Castro, em Guima-
rães. Um evento que definiria 
os Campeões Regionais da 
Associação de Atletismo de 
Braga.

Destaque para os títulos 
distritais de Maria Rodrigues 
(Iniciada), Inês Sousa (Juve-
nil), Beatriz Faria (Juvenil), 
Frederico Vilhena (Juvenil) e 
Dinis Sousa (Infantil). Dinis 
Sousa conquistou o título de Vice-Campeão Regional na dis-
tância dos 600 metros, com novo Recorde Pessoal.

Maria Rodrigues conquista os títulos de Vice-Campeã Re-
gional na distância dos 1500 metros e dos 800 metros. A atleta 
do escalão de Iniciados para além estabelecer um novo Recor-
de Pessoal, garantiu ainda os mínimos de acesso para partici-
par nos Campeonatos Nacionais de Juvenis, na distância dos 
1500m. Inês Sousa conquista o título de Sub Vice-Campeã 
Regional na distância dos 1500 metros. Beatriz Faria conquista 
o título de Sub Vice-Campeã Regional na distância dos 3000 
metros. Na mesma distância, Frederico Vilhena conquista o 
título de Vice-Campeão Regional, com novo Recorde Pessoal.

De acrescentar e destacar ainda, a chuva de Recordes 
Pessoais (RP) dos restantes atletas dos escalões de forma-
ção. A competir na distância dos 600 metros, Carolina Faria 7.ª 
Infantil. Nos mil metros, Carolina Faria 6ª e Mariana Brandão 
13.ª Infantis. Nos 300 metros e 800 metros, Rodrigo Rouxinol 
7.º, em ambas as distâncias. Nos 1500 metros, Frederico Vi-
lhena 5.º e João Silva 7º. lugar.

Outros resultados de realce para Dinis Sousa 4.º lugar nos 
mil metros, Clara Costa 6.º lugar nos 800 metros e João Silva 
8.º lugar nos 800 metros.



5O POVO FAMALICENSE6 de Junho de 2023

FILOMENA LAMEGO

Centenas de atletas das 
200 associações desportivas 
do concelho famalicense, re-
presentativas de 78 modali-
dades, associaram-se este 
domingo, à festa que marcou 
a apresentação oficial da 
candidatura de “Famalicão a 
Cidade Europeia do Despor-
to 2025”. 

A iniciativa teve lugar 
na Praça da Cidadania, no 
Parque da Devesa com a 
presença do presidente da 
Câmara Municipal, Mário 
Passos, e do presidente da 
Associação Portuguesa das 
Cidades Europeias do Des-
porto, Nuno Santos. 

A tarde foi de festa para o desporto famalicense com a apresentação da política desportiva do municí-
pio famalicense e da sua candidatura ao título de Cidade Europeia do Desporto 2025.

“Somos uma cidade verdadeiramente desportiva. Em Famalicão, o desporto é sinónimo de multiplici-
dade, competição, lazer, integração, saúde, qualidade de vida e igualdade. Apresentamos a candidatura 
de Famalicão a Cidade Europeia do Desporto cientes do pleno reconhecimento em obter tal distinção”, 
refere a propósito Mário Passos. 

Para o autarca o desporto é uma pedra basilar do desenvolvimento pessoal e coletivo e um fator de 
sucesso sócio económico destacando a qualidade dos dirigentes desportivos e a promoção da sua for-
mação.

O apoio ao desporto tem sido fundamental em eventos internacionais sublinhou Mário Passos e lem-
brou o crescimento do investimento e da prática desportiva no concelho que tem mobilizado a comuni-
dade famalicense. Convencido do pleno merecimento de Famalicão “em obter tal distinção”, lembrou os 
cerca de oito milhões de euros canalizados em 2023, “o maior orçamento de sempre no desporto em 
Famalicão”.

Território de Campeões em múltiplas áreas, Famalicão é uma cidade verdadeiramente desportiva, 
onde o desporto é sinónimo de “multiplicidade, de competição, de lazer, de integração, de saúde, de 
qualidade de vida, de igualdade”, acrescenta o autarca, referindo que o território famalicense assistiu 
nos últimos anos a um “crescimento exponencial da prática desportiva, tanto a nível profissional como 
amador”. Esta realidade resulta “da aposta da autarquia em desenvolver democraticamente o desporto 
em Famalicão”.  

Um passeio pelo Parque da Devesa onde a mascote da candidatura de Famalicão a Cidade Europeia 
do Desporto 2025 serviu de guia a uma exposição das diversas modalidades desportivas praticadas no 
concelho.

Mais de uma dezena de Campeões Famalicenses foram convocados como embaixadores desta can-
didatura, que já conquistou o presidente da ACES Portugal. 

“O desafio começou e no fim só um será vencedor. Connosco ganham sempre os melhores. Famali-
cão tem conseguido responder a todos os critérios que exigimos. Para mim já era o vencedor”, salientou 
Nuno Santos e acrescentou: “mas não sou eu que decido”, lembrando que “como em todos os desafios 
há adversários, e connosco o jogo é limpo”.

Lá para outubro Famalicão irá receber a visita de uma equipa de comissários europeus e, no final 
desse mesmo mês, será anunciado se Famalicão é ou não Cidade Europeia do Desporto.

“Para nós o importante é que estes projetos sejam feitos com as pessoas e para as pessoas. Os cam-
peões, os embaixadores enriquecem a candidatura, mas este projeto é para todas as pessoas e quem 
o demonstrar é quem sairá vencedor desta candidatura”, concluiu o presidente da ACES Portugal, Nuno 
Santos.  

Oito milhões de euros é o maior orçamento 
de sempre a aplicar no desporto

Famalicão candidato
a “Cidade Europeia 
do Desporto 2025”

Festival Calça Ferros regressa a Pedome 
a 11 e 12 de agosto

A GRACAFE - Associação Cultural de Pedome promove, nos dias 11 e 12 de Agosto, mais um 
Festival Calça Ferros, no Parque de Lazer com o mesmo nome.

O evento conta com concertos ao vivo, em que os visitantes poderão usufruir de dois palcos com 
uma maior diversidade musical e com a oportunidade de afirmação de novos talentos.

Haverá ainda comida de rua de “excelência”, garante a organização, segundo a qual o evento é 
“eco-friendly”, focado na preservação do meio ambiente e sustentabilidade, com a chancela da Loving 
the Planet, associação que hoje baliza os comportamentos da nossa consciência coletiva.
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SANDRA RIBEIRO GONÇALVES

A Câmara Municipal de 
Vila Nova de Famalicão 
aumentou o perímetro da 
recolha de resíduos porta 
a porta ao incluir mais 211 
arruamentos no circuito 
que até agora operava. A 
proposta foi aprovada esta 
quinta-feira em reunião do 
executivo, e dá conta de um 
investimento acrescido de 33 
mil euros mensais.

Esta ampliação da rede 
decorre do aumento do nú-
mero de novos arruamentos, 
por força de novas constru-
ções, sejam elas habitações 
ou empresas, e de uma re-
avaliação permanente do 
sistema, para a qual não só 

contribui o próprio municí-
pio como as Juntas de Fre-
guesia e a própria empresa 
encarregue da recolha. Isso 
mesmo explicou o vereador 
do Ambiente, Hélder Pereira, 
segundo o qual a autarquia 
tem presente a necessida-
de de ir de encontro aos 
cidadãos, garantindo-lhes 
maior comodidade do siste-
ma, mas também de garantir 
uma recolha cada vez mais 
eficiente, evitando o mais 
possível a acumulação de 
lixo em determinados locais 
e a potenciação de focos de 
insalubridade. “Havia várias 
situações em que as pesso-
as tinham de levar o seu lixo 

a locais pré-definidos, e este 
alargamento vem permitir a 
recolha porta a porta”, escla-
rece a propósito.

Hélder Pereira aproveitou 
o tema para evidenciar os pri-

meiros números do projecto 
piloto de recolha de resíduos 
orgânicos ao domicílio, dirigi-
do a 1.250 habitações, anun-
ciando que a selecção tem 
permitido encaminhar uma 

tonelada por semana para a 
Resinorte. Ambicioso, assu-
me que o número é positivo 
mas acredita que “é possível 
chegar ás duas toneladas 
por semana”. Acredita que a 
iniciativa carece de amadu-
recimento, até porque está 
a vigorar há apenas mês e 
meio/dois meses, consciente 
de que “há pessoas que ain-
da não aderiram, desconhe-
cem, e muitas às quais ainda 
nem conseguimos entregar 
o contentor porque não as 
encontramos em casa”. Não 
obstante, “acredito que muito 
em breve vamos conseguir 
atingir as metas a que nos 
propusemos”, sublinha.

O vereador adianta, en-
tretanto, acerca da qualidade 
da selecção, que o município 
“tem recebidos enormes 
elogios da Resinorte, por-
que este lixo tem cumprido 
escrupulosamente as regras 
do resíduo orgânico”. De res-
to, isso leva a que a Câmara 
não seja chamada a pagar 
taxa de gestão.

A selecção do lixo orgâ-
nico de hotéis, restaurantes 
e cafés, que já estava em 
prática antes deste projecto 
piloto atinge, por sua vez, as 
200 toneladas por ano.

Câmara integra 211 novos arruamentos 
aos circuitos de recolha de lixo porta a porta

Cior dinamizou 
Mercado 
da Saúde

Os Mercados Urbanos “Vai à Vila” foram o argumento 
para um Mercado da Saúde, organizado conjuntamente 
pela Cior e Câmara Municipal. O evento, que teve lugar na 
passada quarta-feira, contou com a participação dos alu-
nos do curso Técnico de Auxiliar de Farmácia e de Anima-
ção Sociocultural da escola profissional.

“Este é um momento e um espaço onde, de forma co-
laborativa, se junta o útil ao agradável no que se refere às 
boas práticas de educação para a saúde e hábitos de vida 
saudável”, referiu o diretor da CIOR, Amadeu Dinis. Por 
sua vez, Arcélio Sampaio, diretor do curso Técnico de Au-
xiliar de Farmácia, relevou esta iniciativa de “proximidade 
e de sensibilização junto da comunidade, onde os alunos 
envolvidos, numa dinâmica de aprendizagem, aplicam co-
nhecimentos e capacidades de acordo com o perfil profis-
sional esperado no final do curso e entrada no mercado do 
trabalho”.

Sofia Fernandes, vereadora da Saúde da autarquia, 
congratulou-se com a adesão da população ao evento, e 
valorizou ainda as “boas práticas de natureza preventiva e 
de controlo da saúde e bem-estar das pessoas de todas as 
idades, através de vários e sistemáticos rastreios, registos, 
informações e sensibilização junto da comunidade envol-
vendo as escolas e todos os parceiros da área da saúde”.

De referir que foram efetuados cerca de mil rastreios a 
vários parâmeros como: Pressão arterial, glicemia, audi-
ção, visão, índice de massa corporal, entre outros.

A CIOR agradece a participação e colaboração das em-
presas e serviços com quem mantém estreitas relações de 
parceria, nomeadamente: Farmácia do Calendário, Far-
mácia da Devesa, CESPU, Jorge Oculista, Widex, UCC D. 
Maria II, Associação de Dadores de Sangue de Famalicão 
e Bombeiros Voluntários de Famalicão.

Está em curso um levan-
tamento do estado de todas 
as estradas municipais, de 
modo à realização de um 
plano de acção para todo 
o território concelhio. “Visa 
aquelas que apresentam, 
umas mais, outras menos, 
um estado de degradação 
que começa a ser conside-
rável e onde vamos ter de 
intervir”. As palavras são do 
presidente da Câmara, Má-
rio Passos, que aponta para 
uma “hierarquização” das 
necessidades com vista à 
realização de obras.

“Tivemos um inverno que 
acelerou o processo de de-
gradação das estradas, e 

vamos começar a trabalhar 
para garantir que as vias mu-
nicipais fiquem bem melho-
res”, assinalou o edil famali-
cense, segundo o qual estão 
em aberto várias soluções, a 
do concurso ou a da transfe-
rência de recursos para as 
Juntas de Freguesia, dotan-
do-as dos meios necessá-
rios à intervenção.

Mário Passos abordou 
a execução deste plano à 
margem de uma alteração 
orçamental, aprovada esta 
quinta-feira em reunião do 
executivo, e na qual estão 
já vertidas algumas dota-
ções para este efeito. Sem 
números concretos sobre a 

dimensão dos troços a inter-
vir, acredita que “serão umas 
dezenas largas de quilóme-
tros”.

Para além da rede viá-
ria, a alteração orçamental 

compreende investimentos 
na área do saneamento e da 
rede de abastecimento de 
água.

Câmara desenvolve 
plano de acção para requalificar 
estradas municipais
SANDRA RIBEIRO GONÇALVES

A Associação Gerações 
está a plantar e a semear, 
em colaboração com a Câ-
mara Municipal, uma horta 
de plantas e ervas aromá-
ticas e medicinais, dando 
também, por esta via, outra 
dimensão aos seus espaços 
exteriores.

A concretização deste 
objetivo surge no âmbito do 
projeto Eco-Escolas e de 
uma deliberação tomada no 
seu último conselho que re-
úne periodicamente com re-
presentantes das crianças, 
jovens, seniores e famílias, 
coordenado pela técnica da 
instituição Raquel Leitão.

Criada com materiais 
reutilizados, como “paletes” 

de madeira e pneus, a horta 
conta com espécies vegetais 
como cravo-xarope, alecrim, 
morangos, flor verbena, hor-
telã pimenta, milho, salsa, 
sardinheiras e ruibarbo. Foi 
simbolicamente inaugurada 

no dia 1 de junho, Dia Mun-
dial da Criança. 

As crianças fizeram um 
“espantalho”, para afugentar  
os pardais, e construíram 
dois “hotéis” para insetos, 
para além de terem inventa-

do um sistema de rega “gota 
a gota” feito a partir de mate-
rial reciclável como garrafas 
de água de plástico. Neste 
“Dia Mundial da Criança”, as 
crianças da Gerações tam-
bém receberam prendas de 
uso coletivo para atividades 
no exterior, instrumentos que 
vão enriquecer a sua ativida-
de de brincar.

A horta de ervas aromá-
ticas e medicinais da Gera-
ções vai também participar 
no concurso “Eco-Escolas 
Floridas”, promovido pela 
Câmara Municipal, decor-
rendo a avaliação do traba-
lho realizado entre os dias 19 
e 21 de junho.

Crianças da Gerações criam horta
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Quem também recebeu o “galardão” de associado 
honorário foi o Presidente da Câmara Municipal, 
Mário Passos, um Presidente que, na esteira 
dos seus antecessores, tem contribuído com 
tenacidade para dotar a “Engenho” dos 
instrumentos e das capacidades que lhe permitem 
ser um caso único e raro na promoção de políticas 
sociais abertas e inclusivas. Na intervenção que fez 
nesta cerimónia de aniversário da “Engenho”, Mário 
Passos deixou bem vincado que o único caminho 
para o desenvolvimento passa obrigatoriamente 
pela solidariedade social. O presente mais saboroso 
que a “Engenho” recebeu nestes 29 anos de vida foi 
sentir que nunca deixou ninguém para trás. 
Nem tudo foi perfeito, mas também nunca houve 
a ambição de fazer tudo bem. Às vezes, fazer mal 
também é crescer. 

1.No poente periférico 
do Município de Famalicão…

A “Engenho” comemorou, no passado dia 26 de maio, 29 
anos de uma existência feliz, com momentos às vezes mais 
atribulados, mas sem nunca perder o norte, fixada sempre 
nos caminhos da solidariedade que fez chegar sempre a 
todos os cantinhos, ruas, ruelas e lugares das freguesias de 
Arnoso Santa Eulália, Arnoso Santa Maria, Jesufrei, Leme-
nhe e Sezures, o seu território histórico de influência, hoje 
alargado a outras freguesias localizadas no poente periféri-
co do Município de Vila Nova de Famalicão.

Neste dia de mais um aniversário, foi lembrado o tra-
balho árduo que desenvolveram todos os associados, os 
amigos e os dirigentes que desinteressadamente serviram 
a “Engenho”.

Dentre todos, uma referência muito especial ao Sr. Alci-
des Araújo e ao Padre José Carlos Veloso que foram presi-
dentes da direção. Infelizmente o Padre José Carlos Veloso 
já não está entre nós porque faleceu ainda jovem.

Recordado foi também o trabalho de qualidade de todas 
as colaboradoras e  colaboradores, um trabalho às vezes 
invisível, mas que é decisivo na vida da instituição. Todos 
sabem que a dimensão, sobretudo a dimensão humana 
de uma instituição é proporcional à dimensão humana das 
suas colaboradoras e dos seus colaboradores. Num ges-

to cheio de simbolismo, foi reconhecido o trabalho que as 
colaboradoras com 25 anos “de casa” já desenvolveram e 
que estão na instituição praticamente desde a sua funda-
ção, servindo de modelo e de exemplo para as mais novas 
e os mais novos. 

Foram recordados o Dr. Agostinho Fernandes, o Arquite-
to Armindo Costa, o Dr. Paulo Cunha e o Dr. Mário Passos 
que, como presidentes da câmara, sempre trataram e tra-
tam a “Engenho” como parceiro do desenvolvimento local.

Os empresários que labutam todos os dias nos territó-
rios da “Engenho” também estiveram presentes e a institui-
ção agradeceu-lhes a atenção, o carinho e a dedicação que 
sempre dedicaram à “Engenho”, contribuindo dessa forma 
para fazer destes pequenos territórios pequenas comunida-
des em que a solidariedade não é uma palavra vã. Por esta 
via, eles são também agentes de desenvolvimento social, 
um conceito que aprofundam em cada dia que passa… A 
Cooperativa Elétrica do Vale do Este, a Celoplás, a Raclac, 
a Fergotex, a Joceli, a Farmácia de Arnoso e a Farmácia de 
Tebosa estiveram presentes e receberam o título de asso-
ciados honorários da “Engenho”, também um gesto simbóli-
co, mas profundo, por todas as ações que têm corporizado, 
associando-se às grandes causas sociais da instituição, 
respondendo e materializando desta forma a sua responsa-
bilidade social, este sim, sempre um título maior.

2.Mário Passos, associado honorário…
Quem também recebeu o “galardão” de associado hono-

rário foi o Presidente da Câmara Municipal, Mário Passos, 
um Presidente que, na esteira dos seus antecessores, tem 
contribuído com tenacidade para dotar a “Engenho” dos 
instrumentos e das capacidades que lhe permitem ser um 
caso único e raro na promoção de políticas sociais abertas 
e inclusivas. Na intervenção que fez nesta cerimónia de ani-
versário da “Engenho”, Mário Passos deixou bem vincado 
que o único caminho para o desenvolvimento passa obriga-
toriamente pela solidariedade social.

O presente mais saboroso que a “Engenho” recebeu 
nestes 29 anos de vida foi sentir que nunca deixou ninguém 
para trás. Nem tudo foi perfeito, mas também nunca houve 
a ambição de fazer tudo bem. Às vezes, fazer mal também 
é crescer. 

A única forma de estar nas causas da solidariedade so-
cial é justamente esta: não nos preocuparmos se fizermos 
alguma coisa mal; preocuparmo-nos sim, é se pensarmos 
se fizemos tudo bem!

Para as crianças, a “Engenho” provou que a sabedoria, 
afinal, está nas caixas de areia da escola e não nas torres 
douradas da universidade…

 Para os idosos não contemporizou com aquela frase 
de De Gaulle, repetida por Mário Soares que dizia que a 
velhice é um naufrágio. Na “Engenho” não há nem nunca 
houve idosos náufragos! Há idosos que continuam a viver 
com qualidade e a saudar a vida todos os dias.

Como diz um escritor irlandês, não há idade que nos im-
peça de alcançar um novo objetivo e de sonhar um sonho 
novo como é o sonho sempre renovado da construção da 
“Engenho”.

3.Manuel Pinheiro, rei e príncipe…
O meu amigo, Engenheiro José Pereira, de Arnoso San-

ta Eulália, envia-me com uma frequência quase diária que 
muito aprecio, tabelas, mapas, gráficos, textos e vídeos 
sobre o que há de melhor e de pior neste nosso mundo e 
que eu guardo religiosamente numa “pasta” a que chamei 
“textos, mapas e curiosidades” que são também fonte de 
inspiração para estes despretensiosos textos que escrevo 
todas as semanas.

Num dos últimos dias, enviou-me uma resenha do pro-
grama de Fernando Alves “Onde nos levam os caminhos”. 
Fernando Alves é repórter da TSF e, neste programa, per-
corre o País à procura de paisagens e de pessoas que fi-
camos a conhecer como se sempre vivêssemos com elas.

Num dos seus programas, Fernando Alves levou-nos à 
descoberta de Manuel Pinheiro, o “rei da lampreia” no Ga-
veto, em Matosinhos e, para Mário Soares, “o melhor nas 
tripas à moda do Porto”.

Pois é. Manuel Pinheiro é natural de Arnoso Santa Eu-
lália, onde nasceu no lugar do Mosteiro, em 1947. É mais 
velho do que eu 4 anos. Durante a escola primária, o tempo 
que lhe sobrava, à semelhança do que acontecia com qua-
se todas as outras crianças da freguesia, era ocupado com 
os trabalhos agrícolas, à ordem do pai e da mãe. “Olhava 
pelo gado”, “cegava e apanhava erva”, ajudava a semear o 
milho, a regá-lo, a desfolhá-lo para guardar para o Inver-
no. Transformado em grão, era levado às costas ao moleiro 
para, depois de convertido em farinha, “cozer” o pão para 
uma semana inteira.

Na próxima edição, continuarei a falar de Manuel Pinhei-
ro. Ele merece. Por tudo o que conseguiu ser…
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Dia a Dia - Mário Martins

Venham mais vinte e nove…

Em honra do dia em que escrevo este texto, 
dia 5 de junho, Dia Mundial do Ambiente, sinto 
que não há tema mais apropriado que este e a 
sua expressão no nosso país.

Este dia tem, portanto, como objetivo, assi-
nalar ações positivas de proteção e preserva-
ção do ambiente e alertar as populações e os 
governos para a necessidade de salvar o am-
biente. Celebramos, este ano, o 50º aniversário 
desta data, sendo o tema escolhido para 2023 
o combate à poluição por plásticos (#Combata-
APoluiçãoPorPlástico).

Ora, segundo dados da ONU, mais de 400 milhões de 
toneladas de plástico são produzidos todos os anos, me-
tade das quais é concebida para ser utilizada apenas uma 
vez. E desse total, menos de 10% é reciclado. 

Estima-se que de 19 a 23 milhões de toneladas acabem 
em lagos, rios e mares. Atualmente, o plástico inunda os 
aterros sanitários, vai parar aos oceanos e é transformado 
em fumos tóxicos, o que o torna uma das maiores amea-
ças ao planeta. De resto, estima-se que cada pessoa con-
suma mais de 50 mil partículas de plástico (microplásticos) 
por ano – e muito mais se for considerada a inalação.

Como sabemos, a reciclagem (incluída na famosa 
política dos 3Rs) é um meio bastante importante ao qual 
podemos recorrer, para reduzirmos a quantidade de lixo 
que produzimos, o que contribui para um melhoramento 
do ambiente que nos rodeia. 

No entanto, saiu hoje a notícia de que Portugal, ape-
sar de ser dos países da União Europeia (UE) que mais 

diminuiu as emissões de gases com efeito de 
estufa, foi incapaz de lidar com os resíduos, 
estando neste caso muito abaixo da média 
europeia.

Veja-se que em 2020 produziram-se 5,3 
milhões de resíduos urbanos em Portugal, 
uma média de 1,4 quilos diários por pessoa, 
valor esse que nos coloca a meio da tabe-
la da EU, sendo de notar igualmente uma 
tendência geral de subida, uma vez que, no 
nosso país, desde 1995, esta produção de 

resíduos aumentou 46%. É ainda de se destacar o facto 
de que, enquanto na EU, 30% desses resíduos vão para 
reciclagem, em Portugal, esse valor ronda os 13%.

No que toca, portanto, à reciclagem e à produção de 
resíduos em si, Portugal tem, sem dúvida, um longo cami-
nho a percorrer. Apesar de já ter havido um investimento 
nesse sentido, tal mostra-se insuficiente, o que leva a crer 
que haja talvez uma necessidade de alteração de pensa-
mento quanto aos meios que possivelmente solucionarão 
esta problemática. No entanto, referir que enquanto Portu-
gal precisa de melhorar a nível ambiental, os outros países 
da EU também precisam. 

Lutar por um mundo melhor, lutar por um mundo sus-
tentável necessita de trabalho, de esforço, de consciencia-
lização por parte de todos que integram a sociedade atual. 
Não tenho dúvidas de que lá chegaremos, aliás já vamos 
dando provas nesse sentido, mas ainda temos muito em 
que melhorar e o nosso país, o nosso mundo e nosso fu-
turo dependem disso.

Opinião por Carolina Louro, Presidente da Juventude Popular

Dia Mundial do Ambiente
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A Câmara Municipal de 
Vila Nova de Famalicão, em 
colaboração com as institrui-
ções de ensino superior do 
concelho, vai promover uma 
Universidade de Verão, de 3 
a 7 de julho.

O desafio é para que os 
jovens “experimentem o futu-
ro” e ao longo de uma sema-
na participem nas diferentes 
atividades promovidas pelos 
parceiros do município nes-
ta iniciativa: a Universidade 
Lusíada, o IPCA – Instituto 
Politécnico do Cávado e Ave, 

a CESPU – Cooperativa de 
Ensino Superior Politécnico 
e Universitário, o CITEVE – 
Centro Tecnológico das In-
dústrias Têxtil e Vestuário de 
Portugal e o CENFIM – Cen-
tro de Formação Profissional 
da Indústria Metalúrgica e 
Metalomecânica. 

Do programa da iniciativa 
constam diversas atividades 
destinadas aos estudantes 
do 9.º ao 12.º anos, que aqui 
podem ocupar parte do pe-
ríodo de férias escolares e 
ao mesmo tempo conhecer 

melhor as instituições de en-
sino superior e com forma-
ção pós-secundário e quem 
sabe, descobrir e alimentar a 
sua vocação.

Com jogos, atividades lú-
dicas, workshops, ateliers e 
ações de teamwork, preten-
de-se que os estudantes do 
ensino básico e secundário 
experimentem as diferentes 
atividades, partilhem dinâmi-
cas e experienciem o ritmo 
e o espírito da vida acadé-
mica, através do contacto 
com laboratórios, oficinas 

tecnológicas, centros de in-
vestigação, assim como com 
estudantes, professores e in-
vestigadores.

Os participantes serão 
acompanhados por monito-
res, técnicos do município 
e responsáveis das cinco 
instituições parceiras desta 
primeira edição da Universi-
dade de Verão.

A inscrições devem ser 
feitas até ao dia 22 de junho, 
através de formulário dispo-
nível no portal do Município 
de Famalicão em www.fama-

licao.pt/agendamunicipal  
A inscrição tem um cus-

to de 30 euros e contempla 
a inscrição nas atividades, 
seguro, almoço, transporte 
de autocarro para as insti-
tuições e kit de participante. 
A inscrição é obrigatória e 
deve ser acompanhada do 
Termo de Responsabilidade 
e Ficha de Saúde, disponi-
bilizados no formulário de 
inscrição. 

Esta iniciativa foi criada 
com o intuito de ajudar os 
jovens a perspetivarem o en-

sino superior, proporcionar-
-lhes uma oportunidade de 
‘anteciparem’ o futuro e per-
mitir uma experiência que os 
possa ajudar na escolha que 
venham a tomar no prosse-
guimento de ensino no pós-
-secundário.

Câmara e instituições de ensino superior 
promovem Universidade de Verão
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SANDRA RIBEIRO GONÇALVES

São sete as empresas 
que estão a ser avaliadas na 
fase de prévia qualificação 
do concurso público lança-
do pela Câmara Municipal 
de Vila Nova de Famalicão, 
em fevereiro último, para 
construção da nova pista 
de atletismo. A novidade foi 
avançada na passada quin-
ta-feira pelo presidente, Má-
rio Passos, que espera que 
a obra chegue ao início de 
2024 em condições de ser 
adjudicada.

De acordo com o edil, este 
período de qualificação pré-
via determinará se todos, ou 
apenas parte, estão em con-
dições de prosseguir para 
a segunda e última fase do 
concurso. Ainda que estes 
processos tenham sempre 
uma boa dose de incerteza, 
já que há lugares a contes-
tação e, no limite, a litigância 
de decisões tomadas, Pas-
sos espera que os trâmites 
burocráticos estejam conclu-
ídos de modo a que a obra 
possa ser adjudicada no iní-
cio do próximo ano.

O autarca acredita que o 
sucesso deste novo concur-
so – que, recorde-se, ficou 
deserto no passado -, se 
deve aos ajustamentos in-
troduzidos ao modelo. Para 
além da fusão de duas fa-
ses, a segunda e a terceira, 
o montante base é da ordem 
dos 6,6 milhões de euros, 
bem distante do valor desse 
primeiro, de cerca de 1,9 mi-
lhões de euros.

O prazo máximo para 
conclusão da obra é de 900 
dias, cerca de dois anos e 
meio, mas o presidente da 
Câmara Municipal espera 
que seja possível ter a obra 
concluída antes desse pra-
zo. De resto, adianta que 
o caderno de encargos irá 
“majorar” a candidatura que 
apresentar argumentos nes-
se sentido.

De referir que, o concur-
so que em 2021 ficou sem 
concorrentes, apontava para 
criação parcelar das infra-
estruturas, todavia, o que 
agora é relançado “implica 
fazer a pista toda, com todas 
as valências necessárias 
para que ela possa funcio-
nar em pleno”. Isso mesmo 
garante o edil, que remete 
este concurso para a criação 
de pista, balneários, zonas 
técnicas de apoio e restau-
ração, balneários, casas de 
banho, entre outros. “O meu 
compromisso é terminar a 
pista”, reiterava o presiden-
te da Câmara, por altura 
do lançamento do actual 
concurso, ciente da impor-
tância do equipamento para 
um concelho onde dezenas 
de associações actuam nas 
mais diversas modalidades 
do atletismo.

O projecto irá ser implan-
tado na zona de Talvai, onde 
já foram intervencionados os 
terrenos. Compreende oito 
pistas, campo relvado para 
treinos e queda de enge-
nhos, e uma área adjacente 

para lançamentos de marte-
lo, disco e peso. Para além 
da pista de atletismo adap-
tada a provas de velocidade, 
barreiras e obstáculos, have-
rá valências para lançamen-
tos, salto à vara, salto em 

comprimento e triplo salto. 
O futuro complexo con-

tará ainda com balneários e 
vestiários, receção e secre-
taria, sala de observação e 
primeiros socorros, gabinete 
médico e sala de enferma-

gem, gabinete de fisiotera-
pia, instalação para treinado-
res, juízes e cronometristas, 
para além de bar.

O complexo desportivo, 
espraiado ao longo de mais 
de 33 mil metros quadrados 

de terreno, implica ainda a 
construção de uma bancada 
coberta com 731 lugares, e 
de uma bancada descoberta 
com 350 lugares.

Sete empresas disputam construção 
do Centro de Atletismo

Dia do Dadore de Sangue 
a 10 de junho

A Associação de Dadores de Sangue de Famalicão as-
sinala, a 10 de junho, o “XVII Dia do Dador de Sangue Fa-
malicense”, integrado no programa das Festas Antoninas.

Entre as 9h00 e as 13h00, no Parque da Devesa, será 
feita uma colheita de sangue e, recolha de amostras e ins-
crições de  potenciais dadores de medula óssea.

Às 09h30 realizar-se-á um Passeio/Caminhada Solidá-
ria, no Parque da Devesa, seguindo-se ás 10h30 umaGala 
Solidária, na Concha Acústica do Parque da Devesa.

O dia culmina com um almoço e sessão Solene, com 
entrega de Galardões a dadores de sangue e, com anima-
ção pela ACAFADO, no Centro Pastoral de Santo Adrião.



12 O POVO FAMALICENSE 6 de Junho de 2023



13O POVO FAMALICENSE6 de Junho de 2023

 Os autarcas de Fama-
licão, Maia e Trofa, Mário 
Passos, António Silva Tiago 
e Sérgio Humberto, respe-
tivamente, saúdam publi-
camente pelo lançamento 
do concurso público para o 
arranque da quarta e última 
fase da empreitada da Va-
riante à Estrada Nacional 14 
que inclui a construção de 
uma nova ponte sobre o rio 
Ave.

A abertura do concurco, 
pela Infraestruturas de Por-
tugal (IP), foi formalizada 
com a publicação em Diário 
da República no passado 
dia 5 de maio, tendo como 
prazo para apresentação de 
propostas o dia 20 de junho 
de 2023.

O valor base da obra é de 
17 milhões de euros e o pra-
zo de execução da empreita-
da é de 600 dias.

Os três autarcas reuni-
ram-se esta segunda-feira 
de manhã para acompanhar 
a evolução dos trabalhos que 
estão atualmente em curso 
no concelho da Trofa e refor-
çaram o seu contentamento 
com o avanço da última fase 
da obra. 

Mário Passos, António 
Silva Tiago e Sérgio Hum-
berto falam numa interven-
ção há muito reclamada 
junto do poder central pelas 
populações dos três conce-
lhos, sobretudo por parte do 
seu tecido empresarial que 
constitui um dos principais 
eixos produtores, emprega-
dores e exportadores do país 
e que tem visto a sua ativi-
dade “ser fortemente prejudi-
cada devido aos constrangi-
mentos de tráfego da EN14”.  
E acrescentam: “estamos a 
falar de um problema de dé-

cadas que tem causado mui-
tos constrangimentos às po-
pulações e que tem atrofiado 
o crescimento das empresas 
que aqui estão sediadas”. 

Recorde-se que a inter-
venção permitirá melhorar 
“as condições de segurança 
e acessibilidade numa zona 
densamente povoada e com 

grande dinâmica empresa-
rial, mas fortemente condi-
cionada pelo elevado grau de 
congestionamento e pressão 
marginal que caracterizam a 

atual Estrada Nacional 14”, 
pode ler-se na descrição da 
empreitada a concurso. 

Concurso com investimento base de 17 milhões de euros

Autarcas de Famalicão, Maia e Trofa saúdam 
abertura de concurso para nova ponte do rio Ave

Atletas da Escola 
Jing-She conquistam 
ouro e prata  

A Escola de Jing-She de Famalicão acrescentou 12 
medalhas de ouro e três de prata ao seu palmarés, nos 
Campeonatos Nacionais, realizados passado sábado em 
Arouca.

Em juvenis femininos 11 a 12 anos, Maria do Céu Sá 
é Campeã Nacional de Nan Quan Tradicional, Campeã 
Nacional de Armas Curtas Estilos do Sul da China Tra-
dicionais, e Campeã Nacional de Armas Longas Estilos 
do Sul da China Tradicionais. Em juvenis femininos 13 a 
14 anos anos, Lara Marques é Vice-Campeã Nacional de 
Armas Curtas Estilos do Norte da China Tradicionais, e 
Vice-Campeã Nacional de Armas Longas Shaolin. Nos Ju-
venis masculinos 13 a 14 anos: Tomás Nunes é Campeão 
Nacional de Nanquan Tradicional, Campeão Nacional de 
Armas Curtas Estilos do Sul da China Tradicionais, Cam-
peão Nacional de Armas Longas Estilos do Sul da China 
Tradicionais, e Campeão Nacional de Estilos de Imitação. 
Nos Cadetes masculinos 15 a 17 anos: Tomás Marques é 
Campeão Nacional de Estilos de Imitação e Acrobáticos, 
Campeão Nacional de Nanquan Tradicional, Campeão 
Nacional de Armas Curtas Estilos do Sul da China Tradi-
cionais, Campeão Nacional de Armas Longas Estilos do 
Sul da China Tradicionais, e Campeão Nacional de Armas 
Articuladas e Flexíveis. Ainda nos Cadetes masculinos, 
Tomás Nunes é Vice-Campeão Nacional de Estilos de 
Imitação e Acrobáticos.

Os treinadores Alexandre Oliveira e Ana Rita Rego 
acrescentam ao seu Palmarés mais 15 pódios nacionais. 
Um percurso que tem sido consistente em títulos desde 
2013.
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Viagem patrocinada pela Junta de Freguesia
Finalistas da primária 
voaram ao Zoomarine 

A Junta de Freguesia de Arnoso e Sezu-
res voltou a promover a tradicional viagem 
de finalistas dos alunos do 1.º ciclo da EB1 
de Quintão, Arnoso Santa Eulália  e da EB1 
Conde de Arnoso, Arnoso Santa Maria, ao 
Zoomarine.  Devido ao elevado número de 
alunos, a viagem foi repartida por três dias. 

Pela madrugada, os alunos foram trans-
portados de autocarro, cedido pela Câmara 
Municipal, ao aeroporto Francisco Sá Car-
neiro no Porto, onde apanharam o avião 
com destino a Faro. Para a maioria das crianças este foi o seu baptismo de voo. No Algarve 
os alunos passaram o dia no Zoomarine, em Albufeira, onde assistiram às apresentações de 
golfinhos, focas e leões marinhos, aves tropicais e de rapina, atuação dos piratas e cinema 
4D. As crianças puderam ainda, experimentar e aventurarem-se em todas as diversões exis-
tentes. “Foi um longo dia repleto de emoções e entusiasmo que para sempre ficará guardado 
nas suas mais felizes recordações”, sugere a Junta de Freguesia, que agradece à Câmara 
Municipal, aos docentes, assistentes operacionais e representantes das associações de pais, 
que colaboraram com o executivo na dinamização da viagem.

Atlético de São Martinho com 3 pódios 
em Campeonatos Regionais

O Atlético de Vale S. Martinho conquis-
tou três pódios em Campeonatos Regionais 
da Associação de Atletismo de Braga. No 
Campeonato Regional de Infantis disputa-
do em Guimarães, Tiago Costa foi Vice-
-Campeão dos mil metros, com um recorde 
pessoal. No No Campeonato Regional de 
Estrada, nas Caldas das Taipas, Patrício 
Castro sagrou-se Vice-Campeão Regional, 
e Filipe Fontes -foi terceiro classificado.



Já cheira a Festas Anto-
ninas em Vila Nova de Fa-
malicão. Xutos e Pontapés, 
o brasileiro Maninho e o ra-
pper português T-Rex são 
alguns dos nomes que de 7 
a 13 de junho vão animar o 
cartaz das grandiosas festas 
do concelho famalicense, 
que prometem fazer justiça 
à recente classificação como 
Património Cultural Imaterial 
de Portugal.

Pelo palco principal das 
Antoninas, instalado na reno-
vada Praça D. Maria II, vão 
passar os Xutos e Pontapés 
(7 de junho), Costinha (8 de 
junho), Maninho (9 de junho), 
T-Rex (10 de junho) e os Sopa 
de Pedra (11 de junho). Os 
Toninho’s prometem chamar 
os mais jovens para dançar 
na noite do dia 10 de junho ao 
som de DJ’s convidados. 

Recentemente classifica-
das como Património Cultural 
Imaterial de Portugal, as Fes-

tas Antoninas de Famalicão 
prometem voltar a mostrar a 
razão pela qual são conside-
radas uma das maiores ro-
marias do Norte do país.

A abrir o primeiro dia, 7 

de junho, um regresso. Os 
Xutos & Pontapés voltam a 
apresentar-se em Famalicão 
treze anos depois desde o 
último concerto no concelho, 
em 2010. A banda rock por-

tuguesa, que tem celebrado 
ao vivo os 35 anos do álbum 
“Circo de Feras”, é cabeça de 
cartaz de um programa para 
todos os gostos e idades que 
conta também com Maninho 

e T-Rex, entre outros nomes. 
No total contam-se quase 

quarenta atividades distribu-
ídas por sete dias de festa 
intensa onde não faltará a 
sardinha assada, as farturas, 

o manjerico, o algodão doce, 
os carrosséis, os bailaricos 
ao som da música popular, 
a etnografia e o folclore, as 
marchas infantis, momentos 
de desporto, como o tradicio-
nal Grande Prémio de Atletis-
mo Bernardino Machado,  e 
as celebrações de culto ao 
padroeiro, como a missa e a 
procissão em honra de San-
to António e a distribuição do 
chamado Pão de Santo Antó-
nio. 

O presidente da Câmara 
Municipal, Mário Passos, fala 
na “maior celebração da tra-
dição, história e identidade 
do concelho famalicense”. E 
acrescenta: “As Antoninas 
são feitas para as pessoas 
e pelas pessoas e por isso 
merecem ser vividas intensa-
mente por todos nós”. 

O programa comple-
to pode ser consultado em 
www.famalicao.pt. 
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Festas arrancam esta quarta-feira e decorrem até 13 de junho

Famalicão espera milhares de pessoas 
para as Antoninas

Mais de mil marchantes esperados 
nas ruas da cidade

São mais de mil os marchantes que já ensaiam desde o mês 
de março para o grandioso desfile das Marchas Antoninas. O 
momento, marcado para a noite do dia 12 de junho, é um dos 
pontos altos das festas concelhias de Famalicão que este ano 
chegam já esta quarta-feira, dia, e se prolongam até 13 de junho.

Pelo centro da cidade, em direção aos Paços do Concelho, 
contam-se 8 marchas. A primeira a desfilar é a marcha da Frater-
nidade Nun’Alvares, de Vale S. Cosme, uma das estreias do ano. 
O desfile segue com a marcha da Casa do Povo de Ruivães, da 
LACS - Associação Cultural S. Salvador da Lagoa, da União de 
Freguesias de Gondifelos, Cavalões e Outiz, da Associação Re-
creativa e Cultural de Antas, da Associação Cultural e Desportiva 
de S. Martinho de Brufe, da Associação Recreativa e Cultural 
Flor do Monte – Carreira e da Associação Cultural e Recreativa 
S. Pedro de Riba D’Ave.



No ano das maiores Fes-
tas Antoninas de sempre não 
podem faltar os pequenos 
grande marchantes. A 9 de 
junho mais de 1500 crianças 
famalicenses vão desfilar 
pelas ruas da cidade, dan-
do mostras do seu talento 
e estaleca, numa versão 
em modo palmo e meio das 
Grandiosas Marchas de Fa-
malicão.

O cortejo parte da Aveni-
da 25 de Abril, pelas 14h30, 
com mais de 1500 crianças 
de 23 instituições educativas 
de Vila Nova de Famalicão 
que vão desfilar pelas ruas 
da cidade, animando o cen-
tro urbano usando roupas e 
adereços inspirados no tema 
deste ano: ‘Santo António, o 
Nosso Padroeiro’. 

O desfile segue pela Rua 
Adriano Pinto Basto, Rua de 
Santo António, Praça 9 de 
Abril, Rua Júlio Araújo, re-
toma a Avenida 25 de Abril 
e termina no Parque 1.º de 
Maio, onde terão lugar as 
coreografias protagonizadas 
pelos pequenos marchantes.

Para além do apoio à par-
ticipação atribuído a todas as 
instituições educativas en-
volvidas, serão ainda atribu-
ídos, por um júri, os prémios 
de ‘Melhor Guarda-Roupa e 
Arcos’, no valor de 300 eu-
ros, ‘Melhor Marcha’, no va-
lor de 200 euros, e o prémio 
‘Grande Vencedor das Mar-
chas Antoninas Infantis’, no 

valor de 500 euros.
Participam no momento o 

ACB Jardim Infância e ATL, 
Associação Gerações, As-
sociação de Moradores das 
Lameiras, ATA - Associação 
Trabalhadores da ACO, Cen-
tro Social e Cultural Dr. Nuno 
Simões, Centro Escolar Luís 
de Camões, Centro Social da 
Paróquia de Landim, Centro 
Social de Calendário, Cen-
tro Social de Educação - Sol 
Nascente, Jardim de Infância 
de Brufe, Colégio Talvai-
zinho, Creche e Jardim de 
Infância D. Elzira Cupertino 
Miranda, Creche Guia, As-
sociação Engenho, Casa do 
Pessoal do Hospital Distrital 
de Vila Nova de Famalicão, 
Mais Plural, Associação de 
Pais da EB/JI de Avidos e 
Lagoa, Jardim de Infância da 
Nossa Senhora da Lapa da 
Santa Casa da Misericórdia 
de Famalicão, Escola Básica 
de Quintão, Instituto S. José, 
Infantário da Júlio Brandão, 
Escola Básica n.º1 de São 

Miguel-o-Anjo e ATL/Escola 
Básica n.º1 de Vale São Mar-
tinho.

Recorde-se que as An-
toninas de Famalicão de-
correm em Vila Nova de Fa-
malicão de 7 a 13 de junho, 
com um vasto programa 
composto por quase quaren-
ta atividades distribuídas por 
sete dias abençoados pelo 
Santo António, com iniciati-
vas para todos os gostos e 
idades, a pensar nos fama-
licenses, mas também nos 
muitos milhares de pessoas 
que visitam a cidade por esta 
altura. Xutos e Pontapés, o 
brasileiro Maninho e o rapper 
português T-Rex são alguns 
dos nomes que vão animar 
o cartaz das grandiosas fes-
tas do concelho famalicense, 
que prometem fazer jus à 
recente classificação como 
Património Cultural Imaterial 
de Portugal.
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As Festas Antoninas de 
Famalicão são também si-
nónimo de muito desporto. 
A prova maior da romaria – o 
Grande Prémio de Atletismo 
Bernardino Machado – está 
marcada para as 10h00 da 
manhã do próximo dia 11 de 
junho, domingo. 

A prova, organizada pelo 
município em colaboração 
com a Associação de Atle-
tismo de Braga, está dividida 
em dois segmentos: corrida 
de 10 quilómetros e cami-
nhada de 6.

A partida e chegada faz-
-se no Parque da Juventude. 

Poderão participar na pro-
va atletas em representação 

de clubes, coletividades, or-
ganizações populares, em-
presas e individuais, fede-
rados ou não federados, no 
escalão de Juniores, Senio-
res e Veteranos.

As inscrições são gratui-

tas e decorrem online, até 
ao dia 8 de junho, no site do 
Famalicão Desportivo, em 
www.famalicaodesportivo.
pt, no site da Associação 
de Atletismo de Braga, em 
www.aabraga.pt, ou presen-
cialmente até ao dia 7, na 
Casa da Cultura, nas Pisci-
nas Municipais e no Gabine-
te do projeto Famalicão em 
Forma. Às inscrições de últi-
ma hora efetuadas no secre-
tariado da prova, no Parque 
da Juventude, serão aplica-
das uma taxa de 5 euros. 

Refira-se que esta é ape-
nas uma das várias provas 
desportivas incluídas no pro-
grama da edição deste ano 
das Festas Antoninas de Fa-
malicão que decorrem de 7 a 
13 de junho. Nota ainda para 
o já tradicional Raid Todo o 
Terreno, para o Open Taça 
de Portugal Alex Ryu Jitsu, 
Torneio de Street Basket, en-
tre outros momentos.

Grande Prémio 
de Atletismo Bernardino 
Machado sai para a estrada 
dia 11 de junho

Desfile das Marchas Antoninas Infantis 
sai à rua no dia 9 de junho às 14h30

Crianças vão alegrar 
as ruas da cidade

Costinha celebra 
19 anos de carreira 
em palco

O cantor pop romântico Cos-
tinha comemora 19 anos de 
canções esta quinta-feira com 
um concerto no palco das Fes-
tas Antoninas, pelas 21h30 na 
praça Dona Maria II. Será um 
espetáculo  diferente onde atu-
ará  com a sua banda, mais uma 
mini orquestra de cordas e me-
tais do CCM. Irá aproveitar para 
gravar o seu 3.° DVD ao vivo. 

O cantor da canção  do mo-
mento “Abraça-me” cantará  
músicas de sua autoria ao longo 
destes 19 anos de canções. 

O cantor e compositor  que pontua a sua carreira por vá-
rios sucessos, com milhares  de pessoas nos espetáculos 
por todo  o país, assim como na Europa  nas comunidades  
Portuguesas, pisou palcos como os Coliseus do Porto e Lis-
boa, o Pvailhão Rosa Mota, o Multiusos de Guimarães, a 
Casa das Artes de Famalicão, de Espinho, de Macau, e o 
Zeniths de Touluse, em França. Foi cantor e compositor  no 
ano de 2020 no Festival da canção  RTP, tendo alcançado 
uma boa prestação.



A Proteção Civil “tem 
trabalhado afincadamente 
para que a época de incên-
dios decorra sem grandes 
sobressaltos”. Isso mesmo 
garante o presidente da Câ-
mara Municipal de Vila Nova 
de Famalicão, Mário Passos, 
que na passada sexta-feira 
acompanhou os trabalhos da 
Equipa Operacional da Pro-
teção Civil, em Vilarinho das 
Cambas.

“O dispositivo que está no 
terreno está atento e alerta 
para as várias situações que 

possam representar uma 
ameaça para o nosso territó-
rio, no entanto, também não 
nos devemos esquecer que 
a prevenção está nas mãos 
de todos” realçou o edil, 
ciente da importância do pa-
pel da sociedade civil neste 
processo.

O dispositivo municipal de 
vigilância e apoio à supres-
são de incêndios conta em 
permanência com nove ope-
racionais, alfaias florestais, 
kits de primeira intervenção 
com 500 litros, retroescava-

dora, trator cisterna de 6000 
litros, sistema de videovigi-
lância e uma equipa de sapa-
dores florestais constituída 
por cinco elementos.

De referir que, só no pri-
meiro trimestre deste ano, no 
âmbito do Plano Municipal 
de Defesa da Floresta (2021-
2030), já foram executados 
76,4 hectares de faixas de 
gestão de combustível, um 
perímetro de proteção que 
facilita a intervenção de 
combate a incêndios e que 
condiciona o seu avanço. 
Destes, cerca de 60 hecta-
res são referentes às áreas 
de acolhimento industrial. 
Adicionalmente, também fo-
ram efetuados 29,75 hecta-
res nas áreas de cedência 
do município. 

Já em termos de benefi-
ciação da rede viária flores-
tal pela equipa operacional, 
no primeiro trimestre de 
2023 foi intervencionada 

uma extensão correspon-
dente a dois quilómetros.   
Em 2022 foram executados 
um total de 103 ha de faixas 
de gestão de combustível e 6 
km de beneficiação da rede 
viária florestal.

O Plano Operacional Mu-
nicipal, que define a estraté-
gia de prevenção e combate 
aos incêndios florestais e 
regula a articulação entre 
entidades e organismos mu-
nicipais e distritais, nome-
adamente, as corporações 
de Bombeiros do concelho, 
PSP, GNR, Sapadores Flo-
restais, Polícia Municipal e 
o Serviço Municipal de Pro-
teção Civil, foi aprovado no 
passado dia 24 de abril, no 
âmbito da reunião da Comis-
são Municipal de Gestão In-
tegrada de Fogos Rurais.

A base operacional da 
equipa está sediada no Cam-
pus da Proteção Civil, em 
Bairro, infraestrutura onde 

é realizada a videovigilância 
florestal e onde está sediada 
uma Base de Apoio Logísti-
co Regional e um Centro de 
Meios Aéreos, resultado de 

um protocolo com a ANEPC 
- Autoridade Nacional de 
Emergência e Proteção Civil. 
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Proteção Civil de Famalicão apta a responder 
à época de incêndios

O Pavilhão Municipal “Terras de Vermoim” vai ser a capi-
tal do Andebol para a pequenada, esta quinta-feira, feriado, 
e no sábado e domingo. A primeira jornada é dirigida aos 
atletas até 12 anos, e a segunda para os atletas até aos 

14 anos. O evento, organizado pela Associação Culltural de 
Vermoim, associa-se ao Projecto Solidário “Crescer e Ser 
Feliz”, dinamizado pela antiga atleta do clube Joana Silva.

Pavilhão de Vermoim vai ser capital do andebol
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Adelino Oliveira, aquele que foi presidente 
da Junta de Ribeirão entre 2009 e 2021, eleito 
sucessivamente em três mandatos com maio-
rias absolutas, não tem dúvidas de que Leonel 
Rocha é o candidato que Ribeirão precisa para 
assegurar a continuidade do trabalho que a 
coligação Mais Ação, Mais Famalicão vem pro-
jetando e concretizando, ao longo das últimas 
duas décadas, com resultados reconhecidos.

“Leonel Rocha é um excelente Presidente 
de Junta, de enorme competência e dedicação. 
Tenho por ele uma admiração muito especial 
porque, num contexto difícil, não poupou esforços para contribuir para o progresso de Ribei-
rão”, afirmou, perentório.

No passado sábado, o atual líder do Núcleo do PSD de Ribeirão participou com o candida-
to nas ações que marcaram este longo dia de campanha dedicado a visitas aos investimentos 
que marcaram o desenvolvimento de Ribeirão, nomeadamente o Parque Infantil da Portela, a 
Biblioteca, o Pavilhão Municipal, o Campo de Treinos, as Piscinas Municipais, o Centro Esco-
lar e a Avenida Rio Veirão.

“Todos estes investimentos resultam de uma colaboração próxima e assente numa estra-
tégia comum entre a Junta de Freguesia e a Câmara Municipal. Uma sintonia absolutamente 
fundamental para o crescimento da nossa freguesia e que espero ver renovada e reforçada a 
favor do Leonel Rocha”, declarou Adelino Oliveira.

Em contagem decrescente para as eleições intercalares de 11 de junho, a confiança em  
relação a uma vitória expressiva era este sábado o sentimento dominante entre os elementos 
da candidatura de Leonel Rocha, reflexo de uma campanha que tem sido frutífera e de proxi-
midade com toda a população.

O próprio candidato não escondeu a convicção de que os Ribeirenses lhe saberão dar a 
estabilidade política necessária para concretizar o seu projeto autárquico 2025. “Uma maioria 
absoluta para governar com e para todos os Ribeirenses”, disse, reiterando os argumentos 
quanto à importância do exercício do direito de voto. “Votar é o maior dever de um cidadão. É 
o assumir do compromisso de participar na decisão do nosso futuro coletivo. Os Ribeirenses, 
estou certo, não vão correr o risco de indecisão”.

De resto, o candidato da coligação “Mais Ação, Mais Famalicão” enfatizou que o voto na 
sua candidatura “é o único que garante os investimentos indispensáveis para Ribeirão, num 
compromisso de trabalho de proximidade com a Câmara Municipal”.

Na próxima sexta-feira, 9 de junho, pelas 19h30, a candidatura de Leonel Rocha promove-
rá um Comício-Arraial, na Avenida Rio Veirão, aberto a toda a população. 

Adelino Oliveira confiante 
em “vitória robusta” de Leonel Rocha

CONVITE
IV - ENCONTRO DE CAVAQUINHOS 

CIDADE V.N. FAMALICÃO
ANTONINAS 2023

O GRUPO DE CAVAQUINHOS DO LIBERDADE F. C., com o apoio 

da CÂMARA MUNICIPAL DE VILA NOVA DE FAMALICÃO, em seme-

lhança de anos anteriores, vai promover, no próximo dia 8 de JUNHO 

de 2023, a partir das 15h00, na Praça Dona Maria II, o 4.º Encontro de 

Grupos de Cavaquinhos, integrado nas Festas Antoninas desta Cidade.

Nesse sentido, o Grupo de Cavaquinhos do Liberdade F. C vem por 

este meio formalizar o convite à POPULAÇÃO, para fazer parte deste 

evento.

AMCO é uma das empresas 
mais felizes para trabalhar 
em Portugal

A AMCO Intermediários 
de Crédito, sedeada em 
Vila Nova de Famalicão, foi 
distinguida, e pelo terceiro 
ano conscutivo, como uma 
das 20 Empresas mais Feli-
zes para Trabalhar em Por-
tugal, segundo o estudo Ha-
ppiness Works, que permite 
analisar e medir o nível de 
felicidade profissional em 
cada Empresa.

A AMCO Intermediários 
de Crédito obteve o valor de 
4,9 numa escala de um a cinco de Felicidade Organizacional.

Altino Osório, o administrador, mostra-se satisfeito com a distinção, até porque conside-
ra que “a felicidade é um investimento com grande retorno”. Alega mesmo que “investir no 
bem-estar e no equilíbrio da vida pessoal e profissional dos nossos colaboradores é fulcral 
para obter mais e melhores resultados”, e que a AMCO é a “prova de que a felicidade cor-
porativa é valiosa e rentável há mais de 16 anos”. Altino Osório refere ainda que “colabora-
dores com propósito, motivados e felizes são mais produtivos e contribuem para o sucesso 
e o enaltecimento da cultura da empresa”.

O administrador aproveita o momento de glória da AMCO para parabenizar “a equipa 
AMCO Intermediários de Crédito e a todos aqueles que contribuem para a nossa felicidade”.

Azáfama na Casa do Artista Amador 
António Abreu, presidente do Conselho de Administração da Caixa de Crédito Agrícola Mú-

tuo do Médio Ave, é a figura do próximo Café Filosófico na Casa do Artista Amador, no Louro, 
pelas 21h30 desta quarta-feira. Abordará o tema “A banca e a sustentabilidade”.

N sexta-feira, o palco será do projecto musical SLIMMY, que promete uma viagem pelo 
Rock/Electro. No sábado, terá lugar um concerto de DINAMITZ, a partir das 20h30, acompa-
nhados pelos OCEANS OF APATHY para um desfile de Punk/Heavy Rock.

A Casa do Artista Amador é dinamizada pela Associação Ecos Culturais do Louro.
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RELAX

PORTUGUESA 
Quarentona, meigui-

nha e carinhosa.
 Atende nas calmas.
TLM.: 914 481 098

PORTUGUESA
Mamas XXL, carinhosa, 
meiguinha e peludinha. 

Das 9h às 22h.
TLM.: 910 634 363

HÁ MAIS DE 30 ANOS

EMPRESA 
CERTIFICADA

DIVERSOS
6 de Junho 2023

ANUNCIE AQUI!
912 811 606

PART-TIME
DAS 16H AS 20 H

300/MÊS FIXO | M/F
ZONA: FAMALICÃO / ST. TIRSO / TROFA

TLF.: 252 044 173 

SUZI
Loira, olhos verdes, corpo 
elegante, mamas minhas
 naturais, gruta quentinha, 
meiga e carinhosa.Peludi-
nha. Segunda a sábado.

912 334 962 | 919 162 044

VIVIANE
Boca de Mel. Desfrute de

 bons momentos em 
ambiente envolvente e 

relaxante. Oral delicioso, 69, 
carícias. Com vídeo erótico. 
Não atendo privados e fixos. 
TLM.: 913 441 183

PASSO A FERRO
Na minha casa.
Contacte: 915 364 009

JULIANA
Meiga, carinhosa 

e safadinha. Oral natural, 
69, mi... Todas as 

posições. Completa.

TLM.: 911 158 272

MORENA
Clara, sexy, magra 

e safadinha. Oral, 69, 
min*te, completa 

s/ pressas.
TLM.: 918 081 000

MORENA 
GABY

Linda e meiga. 
Adora dar e 

receber prazer. 
Vamos 

namorar? 
S/ pressas e 

c/ o máximo de 
prazer! 

Das 8h à 1 
da manhã. 
Foto real.

920 061 889

NOVIDADE 
FAMALICÃO
25 aninhos, 

mulata 
bronzeada
 da cor do 
pecado, 

para te dar 
prazer.

911 543 930

RELAX

PROCURO
Trabalho

TLM.: 910 682 561

PROFESSOR HAMZATA
O vidente médium de ALTO NÍVEL

Casamento ou namoro em risco, problemas de amor,
 familiares, espirituais, negócios, justiça, trabalho, 

doenças e inveja, etc. Se sente bloqueios e azar, se 
receia algum mal e está desesperado. 

Retorno definitivo da pessoa amada em pouco tempo.
RECONSILIAÇÃO DE CASAIS, AMARRAÇÕES FORTES.

CONSULTA PAGA O QUE PUDER 
MÃO DE OBRA FIM DO RESULTADO

933 345 352
HÁ SEMPRE UM CONSULTÓRIO PERTO DE SI!

RESULTADOS GARANTIDOS A 100%

PROFESSOR HAMZATA É O VIDENTE PREFERIDO 
DE VÁRIAS PERSONALIDADES PORTUGUESAS 

RELAX RELAX RELAX

PROF. BAH
Africano, vidente e curandeiro, ajuda a resolver 

problemas mais difíceis ou graves com sigilo e rapidez: 
amor, insucessos, depressão, negócios, justiça, 

impotência sexual, maus-olhados, invejas, doenças 
espirituais, vícios de droga e álcool. Cura certas 

doenças crónicas através de remédios  chás africanos. 
Arranja e mantêm empregos, aproxima e afasta 

pessoas amadas. Lê a sorte das previsões da vida e do 
futuro. Se quer prender a si uma nova vida, e pôr fim a 
tudo o que o preocupa, contacte o Prof. BAH, tratará o 
seu problema, com eficácia e honestidade. Pagamento 
depois do resultado positivo. Marcação: pessoalmente, 

carta ou telefone. Consultas à distância.
TLM.: 920 282 292

Avenida Liberdade n.º 80 2.B Dto - 4710-251 BRAGA

TUDO 100% REAL
S/ enganos, 1.ª vez 

travesti cavalona, dote
 de ferro XXL. Leite 100% 

garantido, mamas
 enormes, guloso, 69, 

ativa, passiva.
TLM.: 961 170 362

SAFADINHA
IRRESISTÍVEL

Toda 
perfeitinha, 
magrinha, 
carinhosa 

e simpática. 
Foto real.

913 347 260

RELAX

AMAZONENSE 

Meiga,
 carinhosa, 

69 delicioso, 
pele macia, 
safadinha 
s/ pressas.

912 897 161

MORENA 
DELICIOSA

Carinhosa e bem 
safada, massagem 

com vibrador 
e muitas brincadeiras 

picantes. Todos os dias.
TLM.: 912 184 943

CÉLIA 
RAINHA DO ORAL

Loiraça experiente,
 oral natural, mamas 
XXL, espanholada, 
69, boa na cama. 

VOLTO SEXTA-FEIRA.
TLM.: 913 061 969  

1.ª VEZ
FAMALICÃO

Ninfeta de 20 
anos c/ peitinhos 

pequenos 
naturais e c/ pier-
cing no gr*linho, 
adoro um bom 

oral molhadinho. 
Venha desfrutar a 
minha presença.
912 264 059




